
225076 - حكم التسمية بـ ) عزيز الرحمن ( ؟

السؤال

هل يجوز التسمي باسم ” عزيز الرحمن” ؟ فإن كان غير جائز هل يجب تغييره ؟

الإجابة المفصلة

الذي اعتاده المسلمون التسمية بـ ” عبد العزيز ” و “عبد الرحمن” ، أما ” عزيز
الرحمن ” فلا عهد للمسلمين به فلا ينبغي التسمية به ، لما احتمله معنى هذا الاسم من

التزكية )أي : أن الله تعالى أعزه( ، ولما فيه من الإيهام .
قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :

لَ جُ نُّونَ الرَّ كَ نَى، فيُ الْكُ اءَ وَ مَ لْأَسْ لَفِ ا ةُ السَّ ادَ انَتْ عَ ” كَ
ةِ إلَى افَ لْإِضَ ا بِا لَدَ لَهُ ، إمَّ نْ لَا وَ نُّونَ مَ كَ ا يُ مَ هِ ، كَ لَدِ بِوَ

نَّى ا كَ مَ ، كَ لُّقٌ بِهِ عَ رِ لَهُ تَ مِ أَبِيهِ أَوْ بِأَمْ هِ أَوْ اسْ مِ اسْ
دِ بْ ا عَ هَ تِ ةَ بِابْنِ أُخْ ائِشَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ النَّبِيُّ صَ

مِ نِهِ بَاسِ انَ ، لِكَوْ مَ لَيْ د أَبَا سُ اوُ نُّونَ دَ كَ ا يُ مَ كَ اللَّهِ ، وَ
لِكَ كَذَ انُ ، وَ مَ لَيْ هِ سُ لَدِ مُ وَ ي اسْ مُ الَّذِ لَا هِ السَّ لَيْ د عَ اوُ دَ

دَ اللَّهِ بْنَ بْ ا عَ نَّوْ ا كَ مَ كَ اقَ ، وَ حَ يمَ أَبُو إسْ اهِ ةُ إبْرَ نْيَ كُ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نَّى النَّبِيُّ صَ ا كَ مَ كَ ، وَ اسِ بَّ اسٍ أَبَا الْعَ بَّ عَ

. هُ عَ انَتْ مَ ةٍ كَ رَ يْ رَ مِ هُ ةَ بِاسْ رَ يْ رَ لَّمَ أَبَا هُ سَ وَ
ي وا فِ عُ سَّ تَوَ ينِ ، وَ ةَ إلَى الدِّ افَ لْإِضَ ثُوا ا دَ ا أَحْ ذَ دَ هَ مَّ بَعْ ثُ

ا . ذَ هَ
لَفُ ا كَانَ السَّ وَ مَ : هُ انِ كَ لْإِمْ عَ ا لُحُ مَ صْ ي يَ بَ أَنَّ الَّذِ يْ لَا رَ وَ
لِكَ نَهُ ذَ كَ نْ أَمْ مَ ، فَ اتِ نَايَ الْكِ اتِ وَ بَ اطِ خَ نْ الْمُ ونَهُ مِ ادُ تَ عْ يَ
دْ قَ ا وَ مَ يَّ ةِ ، لَا سِ بَ اطَ خَ رَّ إلَى الْمُ طُ نْهُ إنْ اُضْ لُ عَ دِ عْ لَا يَ فَ

ةٌ . كِيَ زْ ا تَ يهَ ي فِ اءِ الَّتِ مَ لْأَسْ نْ ا نُهي عَ
مُ ، اجِ لْأَعَ ا ا ثَهَ دَ ي أَحْ ثَاتِ الَّتِ دَ حْ هِ الْمُ ذِ بَ أَنَّ هَ يْ لَا رَ وَ

زُّ عِ ، وَ ينِ الدِّ لَّةِ وَ زُّ الْمِ : عِ ولُونَ قُ يَ ا فَ يهَ ونَ فِ يدُ زِ وا يَ ارُ صَ وَ
نْ لِكَ مِ ي ذَ لُ فِ خُ دْ ا يَ رُ مَ ثَ أَكْ ينِ ، وَ الدِّ قِّ وَ الْحَ لَّةِ وَ الْمِ

دِّ قَّ بِضِ لِكَ أَحَ وتُ بِذَ نْعُ كُونُ الْمَ ثُ يَ يْ ، بِحَ ينِ بِ بِ الْمُ الْكَذِ
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ا رً خْ ورَ فَ لْأُمُ هِ ا ذِ ونَ هَ دُ صِ قْ ينَ يَ لَّذِ اَ فِ ، وَ صْ لِكَ الْوَ ذَ
مْ لُّهُ ذِ يُ مْ ، فَ هِ دِ يضِ قَصْ مْ اللَّهُ بِنَقِ هُ بُ اقِ عَ ءَ يُ لَا يَ خُ وَ

مْ ” . هُ وَّ دُ مْ عَ هِ لَيْ لِّطُ عَ سَ يُ وَ
انتهى مختصرا من “مجموع الفتاوى” )26/ 312-311( .

وقال الشيخ بكر أبو زيد رحمه الله :
هة مضافةٍ شبَّ ن اسمٍ أو مصدرٍ أو صفةٍ مُ ضافٍ مِ لِّ اسمٍ مُ سميةُ بكُ ” تُكرهُ التَّ

( ولفظ )الإسلام( ؛ مثل: نور الدين ، ضياء الدين ، سيف الإسلام ، إلى لفظِ )الدينِ
نور الإسلام .. وذلك لعظيمِ منزلةِ هذين اللفظين )الدين( و)الإسلام( ، فالإضافةُ

، ولهذا نصَّ بعضُ لُّ على الكذبِ ةٌ تُطِ سميةِ فيها دعوى فجَّ هِ التَّ إليهما على وجْ
مُ معاني غير ، والأكثرُ على الكراهةِ ؛ لأنَّ منها ما يوهِ حريمِ العلماءِ على التَّ

ه . ا لا يجوزُ إطلاقُ صحيحةٍ ممَّ
وتكرهُ التسميةُ بالأسماءِ المضافة إلى لفظِ )الله( ؛ مثل : حسب الله ، رحمة الله ،

جبرة الله ؛ حاشا: عبد الله ؛ فهو من أحبِّ الأسماءِ إلى الله ” .
انتهى مختصرا من ” معجم المناهي اللفظية ” )ص 546-544( .

وقال علماء اللجنة الدائمة للإفتاء : ” أما )رفيق الرحمن، وغرم الله ، وغلام الله(
فالأولى عدم التسمية بها؛ لاشتباه معناها ” انتهى من “فتاوى اللجنة الدائمة” )10/

. )508
فينبغي تغيير هذا الاسم إن تيسر ذلك .

وانظر للفائدة إجابة السؤال رقم : )110494(
، والسؤال رقم : )145607( .

والله أعلم .
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